

Vorwort zur 2. Auflage

In unerwartet kurzer Zeit ist eine zweite Auflage notwendig geworden. Allen denen, die durch Zuschriften oder Besprechungen Stellung zu dem Buch genommen haben, sage ich hiermit aufrichtig Dank. Selbstverständlich habe ich mich bemüht, den kritischen Bemerkungen soweit Rechnung zu tragen, wie ich es glaubte verantworten zu können.

Die 2. Auflage stellt eine Neubearbeitung und Erweiterung dar. Ich war der Auffassung, schon in der 1. Auflage klar zum Ausdruck gebracht zu haben, daß mir nicht eine „Produktions- und Handelsgeographie“ vorschwebt, sondern die Erfassung und Kennzeichnung der Wirtschaftsräume als derjenigen Erdregionen, die durch Wirtschaft und Verkehr in physiognomischer, struktureller und funktionaler Hinsicht ein besonderes Gepräge erhalten und als solche das Gefüge der Weltwirtschaft und des Weltverkehrs bestimmen. Dieser fundamentale Gesichtspunkt ist jetzt in der 2. Auflage noch schärfer herausgearbeitet worden, und ich gebe mich der Hoffnung hin, daß nunmehr die Zielsetzung des Buches eindeutig hervortritt. Die Umarbeitung und Erweiterung betrifft namentlich die Teile II und IIIc: „Geographie der Weltwirtschaft (Wirtschaftsräume als Schwerpunktsregionen der jeweiligen Produktion und des Außenhandels“ und „Die Großwirtschaftsräume und ihr Verkehr“.

Überall da, wo die wirtschaftliche Entwicklung in den letzten Jahren wesentliche Veränderungen aufweist, wurden bei Verwertung der statistischen Unterlagen die Jahre 1957 und 1958 als die z. Z. letzten Jahre mit abgeschlossener Weltstatistik herangezogen, in besonders wichtigen Fällen sogar 1959.

Dank dem Entgegenkommen des Verlags war es möglich, nicht nur den Text auszugestalten, sondern die Abb. 49, 50, 51 und 52 der 1. Auflage durch ein Kartenbild des Verkehrs 1 : 50 Mill. zu ersetzen. Zeichnung und Druck dieser mehrfarbigen Karte erfolgten wiederum unter Leitung von R. DEHMEL in der Anstalt Georg Westermann in Braunschweig.

Der stürmischen Entwicklung selbständiger Staaten in Afrika konnte im Text nicht völlig Rechnung getragen werden. Selbstverständlich wird von Ghana, dem Kongo-Staat, Nigeria u.a.m. im Sinne souveräner Staaten gesprochen. Für manche der neuen Staaten jedoch, für die eigene Statistiken über Wirtschaft und Verkehr noch nicht vorliegen können, mußte in der jetzigen Auflage noch die einstige Zusammenfassung verwendet werden (z. B. Französisch-Westafrika).